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天津绿茵景观生态建设股份有限公司投资者关系活动记录表 

编号：2023-01 

投资者关系活动

类别 

 

 特定对象调研分析师会议 

□媒体采访 业绩说明会 

□新闻发布会路演活动 

□现场参观  

□其他（请文字说明其他活动内容） 

参与单位名称及

人员姓名 

永赢基金、汇添富基金、中信建投证券、趣时资产、国任财产保险有

限公司、中信资管、西南证券自营投资部、国联证券股份有限公司、

裕晋投资、北京高熵资产管理有限公司、中信期货有限公司、中信证

券、欣至峰投资、嘉实基金管理有限公司 

时间 2023 年 4 月 28日 

地点 电话会议 

上市公司接待人

员姓名 

董事兼上海森氧文化旅游有限公司董事长祁雨薇、董事会秘书刘卓

萌、财务经理张芷、证券事务代表钱婉怡 

投资者关系活动

主要内容介绍 

 

一、公司情况介绍 

1、财务情况 

2022 年度：公司实现营业收入 5.86 亿，相较于去年同期基本持平，

归母净利润 1.54 亿，相较于同期利润略减，根据同行业统计数据来看，

2022 年公司净利润，净利率，毛利率都位居于行业前列，盈利能力强

是公司一如既往的优势。 

2023 年一季度：公司实现营业收入 6500 万，归母净利润 3300 万，归

母净利润同比增长 14.7%，扣非归母净利润 3291 万，同比增长 16.3%。

总资产 48 亿，净资产 24.5 亿，货币资金 15 亿，货币资金储备非常充

足；资产负债率 49%，一直保持较好的资产负债结构。 

2、业务情况 

1）业务模式上：公司由以工程业务为主转向绿地养护+文旅运营业务，



逐步由工程型企业转变成为运营维护型企业。 

2）商业模式上：由全部对政府端的 To G 业务，逐步通过文旅运营业

务的发展增加 To C 端业务。 

目前公司主营业务为绿地养护、文旅运营、生态修复、林业碳汇四大

业务板块。 

绿地养护板块：绿地养护业务合同周期性长，能够给公司带来持续稳

定的收入和利润增长。近两年公司绿地养护收入在总收入的占比不断

提升，2022 年实现养护收入 2.46 亿元，占全年收入 42%，与 2021 年

相比增加了 24%。现有绿地养护面积 4700 万平方米，其中 2022 年新

增养护面积 1300 万平方米。就绿地养护市场规模来看，是千亿级市

场。公司的绿地养护业务主要聚集在京津冀、内蒙、山东、河南、川

渝等地，这些区域的绿地养护市场规模在 800-900 亿元。公司重点发

展绿地养护业务：一是因为市场空间大，二是公司自身优势：1）创

新的业务模式，将绿地养护和文旅运营结合到了一起；2）与一些金

融机构共同推进绿地养护的新的融资模式；3）利用技术和研发优势，

用科研赋能绿地养护业务，在绿地养护上推进机械化智慧化以实现不

断的降低成本，提高效率。 

文旅运营板块：文旅运营板块是基于以下两方面背景：一方面是政府

有大量存量绿地，盘活绿地资源是政府亟待解决的问题；另一方面，

城市居民对于周边郊野公园，乡村短途旅游的需求在不断上升。2021

年公司开始布局文旅业务，成立了全资子公司森氧文旅，子公司森氧

文旅主打的口号是绿色空间的综合运营商，主要从事绿色空间的运营

及生态文旅开发。绿色空间指的是郊野公园、森林公园、城市绿地等

偏生态自然类的资产。通过森氧文旅，进行绿色空间的规划设计、建

设、后期运营。目前已经形成了五个产品体系。 

森氧梦·秘密花园、嚒嚒兽梦幻森林这两个项目近两年已落地。森氧

梦·秘密花园是以花园式精致露营和户外度假产品为主的体系；嚒嚒兽

梦幻森林在 2022 年开放营业，它利用林下空间、绿地资源、水系空

间来建设以户外亲子游乐运动、自然教育和休闲为主题的亲子乐园。 



另外一个在天津即将推出的新产品是食物农场，主打改造老旧的农房

和工业厂房，再结合农业的种植、科普、休闲和自然教育主题来设计

产品。还有两个产品，梦不落村、运动工厂。这两个项目产品模型已

经基本出来，即将落地，梦不落村是结合乡村振兴，利用没有太多生

产力的村落和村庄，通过引进更多的活动去挖掘村庄的文化和故事，

从而带动村庄更有活力。运动工厂的产品模型已经出来了，目前正在

选择标的。它利用厂房资源，来结合户外的运动。未来我们希望把它

做成体育类的培训和户外相结合的模式。以运动为主题，既能够作为

培训教育和户外活动的场所，同时也能够吸引户外品牌运动类的客

户，这个场所可以作为他们的体验店，以当下流行的品牌线下体验模

式作为销售的触角。 

IP 开发：嚒嚒兽梦幻森林是森氧文旅自有团队全程开发的 IP。在过去

两年，一直在做大量以嚒嚒兽为主题的亲子类活动，希望通过主题活

动巡演、开园仪式等活动来不断强化主题。与此同时，我们还开发了

以嚒嚒兽为核心的衍生产品，涉及到文创、餐饮、手办玩偶等。对于

嚒嚒兽 IP，我们是有信心的。我们现在在梳理整个零售产品和产品运

营管理的手册。预计是在明年的时候，可能会在全国再开 2-3 个嚒嚒

兽梦幻森林项目。 

生态修复板块：一方面绿地养护的收入占比在不断提升，另一方面生

态修复业务也在不断增加拿单量。依托于前期已经积累的技术优势，

公司也在积极的参与新疆和西藏等地区的生态工程建设。近期，在西

藏也会有项目落地。 

林业碳汇板块：目前在做四方面工作：1）依托现有的林地资源进行

碳汇产品开发；2）我林业碳汇的监测和计量；3）筹建碳汇数字化平

台；3）依托研究院的技术研发优势，在增加绿地系统碳汇量上也在

做一些工作。各方预计 CCER 交易管理办法在今年有望出台，出台后

对林业碳汇业务发展有促进作用，一方面是我们林地开发出的碳汇产

品可以进行交易，另一方面我们也在储备碳汇的监测和计量业务，若

CCER 启动，该业务的需求也会增多。 



二、问答环节 

Q1：文旅相较传统主业，它对于我们的毛利率、费用率、盈利能力以

及现金流的影响是怎样的？ 

A：目前还没有做很准确的毛利的估算，但文旅项目的现金流回款是

非常好的，比如企业来做团建活动这种 B 端消费，一般都是预付制。

C 端消费的话，必须是凭票入园，所以回款非常有保障。 

Q2：2022 年我们几项主营业务的收入占比情况与年报里的业务分拆情

况好像有不同，请问怎样去对应？ 

A：年报里面分拆的是生态修复和市政绿化两个板块。这两个板块里

面都既包括了工程，也包括了养护。公司年报里也有另一个数据，就

是我们工程板块和养护板块分别占比收入情况，去年养护和工程板块

收入分别约是 2.46 亿和 3.4 亿元。 

Q3：Q1 毛利率有所提升，原因是什么？ 

A：主要是在开工选择上做了调整，Q1 我们选择了一些毛利率比较高

的项目先行开工。其他项目会在二三季度转化。 

Q4：应收款去年有较大幅增加，原因是什么？这些款回收的难度怎

样？ 

A：主要来自一些政府项目确认了收入结算，就转为了应收款。政府

结算的确认是后期回款的重要前提。今年公司加大了对回款重视程

度，今年年初已经把所有的回款任务精确到每个项目、每个人。 

Q5：有关乡村振兴的布局方面，公司年报中也认为农业农村可能是未

来公共预算的优先保障领域，我们选择项目的首要考量是什么？会牺

牲利润去拿公共预算优先保障的项目吗？ 

A：现金流是我们选择项目的首要条件。公司养护业务在不断加大比

例，因为养护业务的现金流相较于工程周期会比较短，基本是季度付

款或者半年度付款。在选择工程项目方面，我们会选择付款相对有保

障的专项债项目。且我们仍然会注重毛利率，毛利率高一直是公司的

优势之一，在项目选择上会综合考量现金流和毛利率。 

Q6：财务费用率增加的原因？因为之前三季报说贷款利率有些下降，



与之似乎矛盾？ 

A：2021 年四月份发了可转债，5 月起才开始计息，而 2022 年的可转

债是全年计息。其他的在手 PPP 项目的贷款，去年是做了利率整体下

调的。 

Q7：养护市场的规模、增速、竞争程度？公司主要竞争对手？ 

A：养护市场是一个增量市场，目前千亿级市场规模。随着生态工程

的建设，绿地养护市场还会不断增加。目前，部分绿地养护还在政府

手里，自己养护，后续会逐步的市场化，这个市场的取得都是通过公

开招标的方式，是公开透明的。从养护市场来看，公司具备优势：1）

创新的业务模式，将绿地养护和文旅运营结合到了一起；2）利用技

术和研发优势，用科研赋能绿地养护业务，在绿地养护上推进机械化

智慧化以实现不断的降低成本，提高效率。竞争对手方面，还不像生

态修复市场有很多大央国企关注，所以市场有很好的机遇。 

Q8：我们养护板块的成本优势来自哪里？ 

A：1）我们在推机械化和智能化，以实现降低成本。2）实现机械化

和智能化后，就可以实现标准化管理，从而管理更大的区域，形成规

模效应。3）无论绿地养护，还是生态修复，我们都是自己养护施工，

即便分包我们采取的也是劳务分包，能够很好的控制成本。 

Q9：请问林业碳汇是否已经有成功开发的案例？如果 CCER 重启，公

司是否会作为第三方机构去参与碳资产开发？业务储备体量如何？ 

A:林业碳汇 2017 年之后就没有新的签发了。我们目前是把在手的林地

做了初步的碳汇评估，等到交易办法出来之后，我们会把它开发出来，

进行上市的交易。从未来的发展空间来看，我们会采取与政府和企业

多种合作模式，共同进行林地的碳汇开发。另外从碳汇监测服务角度，

我们目前正在储备一些技术， CCER 重启，各个地方都需要做碳汇的

监测，公司可以作为碳汇监测的服务型企业。 

在技术端，公司在和一些外部机构和大学合作，将他们的技术转化为

我们的产业，现在合作的大学有北京林业大学、中国农业大学等，也

与天津排放权交易所、联合赤道环境评价有限公司等签署了框架合作

协议。在企业客户端，与和天津荣程集团、中国林场集团也签署了合



作协议，共同推进碳汇开发。 

附件清单（如有） 无 

日期 2023 年 4 月 28日 

 


